



LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 86 – Septembre 2007

Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

SOURIEZ ... VOUS ETES FILMES !!!

Un an déjà que nous avons tourné les scènes principales de la partie de pétanque subaquatique ... un an que notre vidéaste fou désespérait de nous réunir pour « boucler » les quelques scènes qu'il lui manquait pour finir le montage de son nouvel opus ... un an qu'il se demandait s'il arriverait à réunir suffisamment de protagonistes ...

Echange de mails, date fixée au samedi 8 septembre, nous revoici motivés pour donner le meilleur de nous – cela va de soi, le plongeur Morse est taquin et ne manque pas une (aussi belle) occasion de le prouver. Apéro light (si c'est possible, la fin justifie les moyens), repas quasi diététique et le Suscle II met le cap pour la calanque de Monastério. Eau turquoise – enfin réchauffée – sable blanc et sous le regard



Photo: Jean-Pierre Parcy



Photo: Jean-Pierre Parcy

médusé des plaisanciers au mouillage, nous jetons la table en fer vert, le parasol bleu Ricard, le désormais célèbre banc, les trophées, les verres, les indispensables accessoires (boules jaunes et rouge, cochonnet, cercle par-dessus bord !!! Les volontaires du G.I.P. ont dû se poser quelques questions, nous avons trouvé les mots pour les rassurer – il ne restera rien de notre passage au fond !

Ah, il faut se lester pour tenir « debout » au fond (4 m seulement). Ouh là là, j'enlève 2kg de plomb que je donne volontiers à Michel (« Muge ») – 2kg me suffiront amplement, je décide de jouer les poids légers par rapport aux 8kg ou plus des autres bipèdes en bouteille – chacun sa technique après tout !

Nous voilà fin prêts : le briefing a eu lieu à bord, le décor est « planté » - 16 plongeurs dont 2

vidéastes – Jean-Claude et Sami – et les interprètes !

Petite anecdote : Sami s'exerce pour la 1ère fois à la vidéo sous-marine – moi, j'ai aimé ses prises de vues, décalées, quasi irréalistes de nos exercices de style ... inimitables !!! Jeux de boules, jeux de bulles, jeux d'ombres et de lumières, jeux tout court. Scène 1 : le public enthousiaste sur le banc – ça applaudit, ça s'agite, ça vibre.

Scène 2 : la séparation par l'arbitre après la bagarre des 2 équipes pour un point contesté – Bruno réussit à rétablir le calme. Ouf ! Scène 3 : interview des équipes – ça discute comme toujours dans les parties animées et d'un enjeu aussi élevé... Scène 4 : quelques lancers de boules, le cochonnet ne bouge pas même quand une boule vient lui frôler l'oreille. Scène 5 : la remise des trophées – la grande coupe pour l'équipe gagnante des « jaunes », la petite coupe pour les challengers les « rouges » en la présence

Marseille-Sports / Section Plongée – Avenue des Pébrons – Callelongue - 13008 – Marseille - 1 -

du président de la République Libre et Autonome de Callelongue reconnaissable à son écharpe tricolore – comment vous ne l'avez pas reconnu ??? Il était bien là parmi nous, notre politicien de grande renommée : Luc !

Même que la speakerine a revêtu son habit de lumière pour l'événement – un vrai rôle de composition pour moi, jouer les potiches en paillette dorée ... depuis le temps que j'en rêvais !

Jaune comme la couleur du Ricard qui a « coulé » à flot, car comme dans tout « happy ending » : vainqueurs et vaincus trinquent ensemble – c'est bien du fair-play, ça, non ?

Heureux concours de circonstances : Sophie dont c'est l'anniversaire le lendemain, nous rejoint avec Bernard pour manger ces « modestes » pâtes –

sauf que préparées par J.Michel, cela devient un met savoureux, accompagnées de quelques moules, Monseigneur, ce n'est pas un péché ! Nous voici, une bonne vingtaine à partager un repas (bien mérité) – ça creuse de marcher sur le sable par 4 mètres de fond, je vous l'dis, moi ! Et à trinquer avec Sophie pour son birthday – elle aura même droit à une série de photos avec les « play boys » de la soirée ... c'était l'occasion ou jamais !

Nous revendiquons un certain sens des valeurs dans le plus pur respect de la tradition. Si, si !

Y'a plus qu'à patienter jusqu'au montage définitif de la vidéo ... le plus gros du travail en fait, ajouter les voix « off » pour apprécier le résultat et attendre 2008 : le festival de San Sebastian, ... et celui d'Antibes pour la présentation du film au « grand » public.

Texte: Véronique Gielly

EPAVE ... A DECOUVRIR !!!

Tout commence dimanche dernier (9 septembre), mer belle ... Pourquoi ne pas plonger côté calanques ? Pour changer des îles. Quand on me présente une carte avec des mets tous aussi appétissants les uns que les autres, l'envie de goûter de nouvelles saveurs est la plus forte.

Bon, les niveaux des plongeurs le permettant, nous mettons le cap sur le site des Canons de Morgiou, les anciennes fortifications sont juste au dessus de nous – vestiges du XIX° siècle, construites sous Napoléon Bonaparte.

Nous nous immergeons le long du mouillage pour gonfler le parachute et nous commençons la descente, quand soudain nous l'apercevons : barque blanche posée à flanc de falaise, intacte, comme prête à naviguer dans le bleu.

Au dessous, le tombant, le sable à quelques 47 mètres. Eric et moi sommes comme hypnotisés par cette apparition, inattendue. La barque est là depuis peu, le blanc de la coque est quasi immaculé. Un banc d'anthonias au dessus. Nous faisons le tour, je remarque le moteur encore à bord. Quelle est son histoire, depuis combien de temps est-elle là ? Nous descendons sur le tombant, pour revenir vers cette barque de pêche, incongrue, nous en refaisons le tour. Il se dégage une ambiance particulière qui nous marquera... Ce que je ne sais pas, c'est que la fameuse « barque à Pascal » est juste au dessus sur le sable (je n'ai pas encore eu l'occasion de faire cette plongée) : coïncidence ?

Il faudra patienter jusqu'au samedi suivant pour apprendre de François qui le tenait de Raphaël ... que c'est un pêcheur qui l'a coulée au même endroit que l'autre barque !!! C'est décidé, samedi 15, nous partons à nouveau sur cette nouvelle épave, François veut faire des photos, une occasion pareille, cela ne se manque pas ! Ah, ces photographes, toujours en quête d'un nouveau sujet. Je m'équipe, masque

Marseille-Sports / Section Plongée – Avenue des Pébrons – Callelongue - 13008 – Marseille - 2 -



Photo: Jean-Claude Eugène



Photo: Marc Morand



Photo: Marc Morand

surface. Et là, sous un gros rocher, un beau mérrou posé sur le sable – 27 mètres ! Nous restons un moment à le regarder, à distance respectueuse pour ne pas l'effaroucher. Nous faisons nos paliers le long du mouillage pendant que l'autre palanquée s'équipe.

Marc fera des photos de la barque, même s'il n'est pas en grand angle. Quand au mérrou, il n'est pas du genre à se laisser mettre en boîte !!! Tant pis, le plaisir des yeux avant tout.

Quelque chose d'inédit dans cette plongée : la découverte d'une nouvelle épave ... Les photos comme témoignage, avant que les courants de l'automne ne la fasse elle aussi descendre sur le sable à 47 mètres.

Inspirée, je l'ai été très certainement, car quand l'ordinateur de François est tombé à l'eau depuis le bateau (quand on vous dit qu'il faut ranger votre matériel, et surtout les petites choses à quelques centaines d'euros !), j'ai senti que je le retrouverais ! Il me restait 100 bars ... Un tour sur le plateau où le bateau était mouillé, et puis en regardant l'axe du bateau, j'ai eu le pressentiment que l'ordinateur avait du dégringoler beaucoup plus bas, sur le sable en contrebas : effectivement, au premier coup d'œil par-dessus le surplomb, je l'ai repéré. Damned ! Un canard, je récupère l'objet de valeur et je remonte faire les paliers le long du mouillage (très pratique) : entre temps, j'avais vu Didier sous l'eau à qui j'avais essayé d'expliquer le pourquoi de ma présence – il m'a assuré avoir compris ma gestuelle ! Et surtout, j'avais dit à François que je ne restais pas plus d'un quart d'heure sous l'eau, ordi retrouvé ou pas. Pour faire bref, François était fou de rage : le 2ème ordinateur qu'il perdait sur ce site de plongée – la poisse, la guigne, la scoumoune, le destin, appelez ça comme vous voulez ... Il ne lui restait que 60 bars, donc il s'est mis en PMT surface pour me surveiller. Et puis énervé comme il était, on peut le comprendre ... valait mieux qu'il ne redescende pas.

Sacré coup de chance, non ?

Et ces photos ? Elles vous bluffent, non ???

Véronique Gielly

QUAND TOUT S'ENCHAINE !!!

Cela va vite, très vite ...

Lorsque nous rentrons à la base, je remarque les gardes du corps de Monsieur Le Sénateur Maire. Je ne m'étonne pas, je sais qu'il affectionne particulièrement le restaurant « La Grotte ».

Par contre, là où je suis scotchée, c'est quand Monsieur Jean-Claude Gaudin, en personne est arrivé sur la terrasse alors que nous finissions le repas – café 100% arabica rapporté de Cuba par Rémi -, les gars en train de fumer le cigare ... cubain (Rémi encore) ! Alors là, c'est sûr, je dois halluciner ! Il y a un décalage entre ces hommes en costard/cravate et nous en maillot, short.

Silence des Morses, Monsieur Gaudin parle et nous voici attentifs à chaque mot : sa venue ne peut pas



Photo: Marc Morand

être un pur hasard, pas en ce moment, pas en période préélectorale, pas avec ce qui arrive avec le local???

Il discute écologie, projet du Mont Rose : nous écoutons – je ne me souviens pas avoir vu les Morses aussi silencieux, même pas sous l'eau.

Le projet du Mont Rose : réhabiliter le site en conservant son aspect actuel pour en faire une hôtellerie « familiale » pour les plongeurs, randonneurs, grimpeurs – on est loin du projet 4 ou 5 étoiles ...

Captivés nous le sommes tous, M.Gaudin nous parle de son enfance de Mazargues, de la vie dans les calanques il y a quelques dizaines d'année encore avant la ruée des touristes, de la sagesse populaire qui voulait qu'on n'allumait pas de feu pour faire un barbecue.

Nous écoutons aussi, et quand il demande si nous allons bien : là, Lucien, notre Président de répondre par la négative. Alors, Monsieur le Maire nous écoute à son tour : il comprend qu'on veut nous foutre dehors. Il propose que notre avocat prenne contact avec son chef de cabinet – Sophie et moi courons vers le bureau pour prendre un papier et un crayon afin de noter le nom de l'homme en question.

Le va et vient reprend : l'avenir des calanques, la nécessité de protéger cet espace qui nous est envié – mais pas à n'importe quel prix, pas n'importe comment. Ne pas toucher aux habitats existants, délimiter le parc juste après les habitations de Callelongue. Balle au centre, notre Jean-Claude interpelle Monsieur le Maire, ils échangent quelques mots de provençal... Ah, la Pastorale...



Photo: Marc Morand

On revient sur le local, sur la propriétaire des lieux. On repart sur la politique, sur les aménagements, sur les concessions à faire. Balle au centre, on parle de l'OM : inévitable, incontournable. Il a fallu que Sabine s'énerve pour que les gars pensent à prendre quelques photos de cet instant qui va nous marquer.

Nous ne sommes pas des politiciens, juste des passionnés de plongée, des fonds marseillais, respectueux de cet environnement si riche, si varié et aussi très attachés à cette calanque du bout du monde.

Pourtant, je peux vous assurer que nous étions sincères lorsque nous avons remercié M. Gaudin d'être venu jusqu'à nous.

Que penser de tout ça ? Une lumière, un espoir, une possibilité de négocier avec la propriétaire du local ? Nous sommes des gens simples – même si les gars avec leur barreau de chaise à la bouche semblaient appartenir à un autre monde : situation burlesque, s'il en est ... loyer demandé trop élevé, et on fume le cigare cubain. Fidel nous perdra-t-il ?

Quelle suite y aura-t-il ?

Trop tôt pour savoir ... patienter, suivre les conseils que le Sénateur Maire nous a donnés.

Notre attachement à ce local vaut bien qu'on fasse un peu de politique, non ?

Véronique Gielly

« Press book du club »

La MGM va se regrouper avec d'autres mutuelles du département. Afin de préparer l'avenir du club, nous souhaitons faire un « press-book » afin de présenter la section « plongées » à nos sponsors nouveaux et anciens. Tous ceux qui auraient des articles « récents et anciens » peuvent envoyer leurs documents à Rémi Fristch lagoapati@hotmail.com

FORMATION N4

Une formation Niveau 4 va être proposée cette année, conjointement entre le comité départemental et le club de Callelongue.

Les cours théoriques seront dispensés du 8 octobre au 15 mai, en alternance les mercredis et les jeudis, à 19h, à la maison des sports du département, place de la Joliette. Ces cours sont particulièrement intéressants car ils sont faits par des « pointures » sur chaque sujet (la décompression par JL Blanchard, l'oreille en plongée par F. di Meglio, le matériel par D. Huron, etc...), difficile de trouver mieux. En plus, ça permet de rencontrer les autres prépa N4.

Un stage initial sera proposé début mars, du lundi au vendredi, à Niolon (coût environ 300 euros en pension complète). Facultatif, il permet de faire le tour des épreuves physiques et techniques et de s'étalonner.

Des sorties techniques seront organisées dans différents clubs du département (et sans doute une ou deux à calelongue). Une journée par mois, avec 2 plongées (coût : 20 euros la plongée).

Un stage final aura lieu entre mai et juin : 10 jours de stage + examen dans la foulée. L'occasion de se régler une dernière fois sur l'ensemble des épreuves et de rencontrer les instructeurs (coût total stage+exam en pension complète : environ 600 euros). Le stage final peut-être fait partiellement ou en totalité.

Des compléments techniques (et théoriques) seront organisés à Calelongue pour les membres du club en fonction des disponibilités des moniteurs (calendrier à prévoir en fonction des inscriptions).

Les avantages à passer par le Comité sont multiples :

- passer la théorie en anticipé de façon à se concentrer sur la pratique lors du stage final.
- Rencontrer d'autres stagiaires, d'autres instructeurs, d'autres clubs, échanger...
- Faire une formation « à la carte » en fonction de vos dispo et de vos moyens.
- Bénéficier de tarifs avantageux

Le N4 est une belle aventure humaine et personnelle qui demande un engagement en temps, en argent et en volonté.

Si vous êtes intéressés, merci de prendre rapidement contact avec moi par mail afin que je puisse programmer une réunion d'information.

Marie Laure Garrier (mlgarrier@free.fr ou 06.60.25.89.98)

Pour plus de renseignements sur le contenu du N4, consulter le manuel du moniteur sur le site www.ffessm.fr (menu « plongée en scaphandre »)

Marie Laure Garrier

Vous trouverez ci-dessous le planning prévisionnel des formations théoriques proposées par le comité départemental.

Proposition de planning Formation Théorique Niveau 4 Saison 2007-2008 19h-21h

DATE	THEME	INTERVENANT
jeudi 08/11/07	Réglementation	
Mercredi 14/11/07	Réglementation	
Jeudi 22/11/07	Physique	
Mercredi 28/11/07	Physique	
Jeudi 06/12/07	exercice de Physique	
Mercredi 12/12/07	Tables	
Jeudi 20/12/07	Tables	
Mercredi 09/01/08	Exercice de table	
Jeudi 17/01/08	physio	
Mercredi 23/01/08	physio	Claude Duboc ?
Jeudi 31/01/08	Accident	
Mercredi 05/02/08	Accident	
Jeudi 28/02/08	Révision	

	physio/accident	
Mercredi 05/03/08	Révision au choix	
Jeudi 13/03/08	L'oreille et la plongée	Fred Diméglio ?
Mercredi 19/03/08	Matériel	Daniel Huron ?
Jeudi 27/03/08	Matériel	Daniel Huron ?
Mercredi 02/04/08	Le rôle et comportement du guide de palanquée	
Jeudi 24/04/08	Révision au choix	
Mercredi 30/04/08	Révision au choix	
Jeudi 15/05/08	Matériel	Jean Jean VP ?
Examen anticipé le samedi 17/05/08 ?		
Date à définir avec Eric Bergman Un samedi matin	Visite du caisson hyper bar de Ste Marguerite La décompression	

Jean-Pierre Parcy